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ЭЙ, ЖАХНЕМ?
Но это в идеале, на практи-

ке же властолюбие не остав-
ляет державных вождей даже 
в эти святые дни. Сперва пре-
зидент США Трамп наложил 
руки на персидского генерала 
Сулеймани с помощью управ-
ляемой адской машины, за-
тем персы ударили ракетами 
по американским военным 
базам в Ираке. Все ожида-
ли, что ответ Трампа будет 
ужасен или же он по край-
ней мере - как это делали его 
предшественники - исполнит 
в телеэфире «Американскую 
дубинушку»:

Эй, жахнем!
Эй, жахнем!
Еще разик, еще да раз!
Однако с американским 

президентом - в точном со-
ответствии с канонами свя-
точного рассказа - произо-
шло чудесное преображение. 
О персидской атаке он ото-
звался кротко и даже нику-
да не жахнул. Тем временем 
приближенный Трампа зам-
госсекретаря по политическим 
вопросам Дэвид Хейл сооб-
щил, что и Россия отныне 
не враг и не угроза, а толь-
ко конкурент - точь-в-точь, 
как осенью 1812 г. Наполеон 
писал Александру I: «Я веду 
конкуренцию с Вашим Ве-
личеством без всякого оже-
сточения». В довершение 
святочных чудес президент 
США сообщил: «Мы должны 

быть в состоянии торговать с 
Россией. Думаю, мы можем. 
Думаю поладить с Россией, 
после того как охота на ведьм 
закончилась».

БЕЗЛОШАДНЫЕ ХОЛОПЫ
Другое дитя добра и света - 

В. В. Жириновский также ре-
шил облагодетельствовать 
публику. В сочельник он на 
Красной площади в образе 
ухаря-купца раздавал наро-
ду чебуреки, а также рубле-
вую наличность, пригова-
ривая: «Дети, инвалиды, кто 
еще? Сироты, крепостные, 
холопы». Жанр для Влади-
мира Вольфовича не новый:
Вздумал купец лошадей 

напоить,
Вздумал деревню гульбой 

удивить…
Лидер ЛДПР подпевает, 

свистит,
Оземь ногой молодецки сту-
чит.

Думские коллеги, однако, 
решили, что это уже черес-
чур или, говоря дипломати-
ческим языком, В. В. Жири-
новский нарушил красную 
линию, и после старого Но-
вого года в Думе будут раз-
бирать его персональное де-
ло. Впрочем, ухарь-купец не 
унывает, поясняя суть своих 
слов: «А то им не нравятся 
слова «холопы, крепостные». 
Да мы с вами все холопы... 
Бесправные, безлошадные, 
бесквартирные». 

КАВКАЗСКИЙ ТАНЕЦ 
С КУПЮРАМИ

В сочельник известный 
волгоградский киберактивист 
также оказывал своей аудито-
рии помощь, разбросав воз-
ле торгово-развлекательного 
центра 200 тыс. рублей. По-
скольку он зовется Альфре-
до Аудиторе, источником его 
вдохновения, вероятно, была 

опера «Травиата», в III акте 
которой Альфредо Жермон в 
ходе выяснения отношений с 
Виолеттой поет:
Я честь восстановляю
И плату ей вручаю,
При всех плачу я ей! - 

после чего швыряет в за-
блудшее, но милое созданье 
пуком ассигнаций.

Правда, тут есть некоторая 

несообразность, ибо средства 
для швыряния Альфредо в 
том же III акте приобретает 
игрой в карты, где ставкой 
являются золотые монеты, а 
через пять минут швыряется 
уже бумажными деньгами. 
То ли такова оперная услов-
ность, то ли Альфредо успел 
сбегать в обменный пункт. 
Тут, очевидно, гуманность 
либреттиста, ибо запускать 
в даму тяжелыми золотыми 
кругляшами травмоопасно.

Некоторую дополнитель-
ную пикантность ситуации 
придает то обстоятельство, 
что в миру Альфредо Аудито-
ре носит имя Мухаммед Но-
саев и является сыном заме-
стителя представителя главы 

Чеченской Республики в Вол-
гоградской области Тамерла-
на Носаева. Ответа на вопрос, 
за какими дипломатическими 
надобностями в Волгограде 
открыто посольство Чечни, 
нет, зато отец благодетеля 
объяснил щедрость своего от-
прыска просто: дескать, сын 
хотел, чтобы его подписчики 

купили себе подарки. Да и во-
обще, подумаешь, 200 тысяч, 
мелочь какая...

ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
КОНДИТЕРКА

Сделать даме подарки и при 
этом ее не обидеть вообще 
сложно. К 50-летию эстон-
ской фрау президентин Кер-
сти Кальюлайд русский посол 
в Таллине прислал ей букет 
цветов, конфекты и бутыл-
ку шипучего вина Krim-Sekt. 
Кальюлайд цветы и конфекты 
приняла, а бутылку отослала 
взад. Очевидно, в эстонской 
службе протокола решили, 
что, приняв крымскую ши-
пучку, Эстонская Республика 
de facto признает, что Крым 
наш.

Между тем faux pas легко 
было избежать, если бы посол 
подарил к юбилею не Krim-
Sekt, а русское хлебное вино. 
Можно было бы даже сделать 
напоминающий о временах 
СССР ретроподарок в виде 
бутылки «Экстры» или «Ко-
ленвала».

ЧЕЙ ПОРТРЕТ ВАЖНЕЕ
Провинциальные началь-

ники помнят завет «Вечная 
бдительность - цена свобо-
ды». Некогда Урюпинск 
был символом несмущае-
мого спокойствия. Но это 
было и прошло. Теперь же 
глава администрации Урю-
пинска Ю. Н. Хорошеньков 
покушался уволить главно-
го редактора «Урюпинской 
правды» О. М. Шушлеби-
ну (впрочем, неудачно) за 
допущенную ею грубую 
политическую ошибку. 
Первая полоса газеты бы-
ла сверстана таким обра-
зом, что портрет местно-
го депутата был помещен 
вверху, а портрет депута-

та федерального - внизу.
Казус интересный и да-

же уникальный. Извест-
ны ошибки в наборе - «тов. 
Сралин», «Верховный гав-
нокомандующий», - кото-
рые приводили к самым при-
скорбным последствиям для 
редакционного коллектива. 
Но были ли случаи репрессий 
за то, что портрет председа-
теля сельсовета тов. Пупкина 
был в центре полосы, а пор-
трет тов. Сталина в подвале, 
это даже просветительскому 
обществу «Мемориал» неиз-
вестно.

Что задело на неделе

Максим СОКОЛОВ

Строго рассу-
ждая, начиная с 
25 декабря и вплоть 
до 19 января на зем-
ле должен царить 
мир и в человецех 
благоволенье. С 
25 декабря по 6 ян-
варя продолжают-
ся григорианские 
Святки, а как только они 
кончаются и на Западе от-
мечают День трех королей, 
наступают Святки юлиан-
ские. Будь западные и вос-
точные христиане истинно 
благочестивы, все это время 
они должны быть веселы и 
пьяны, оставляя всякое по-
литическое попечение.

Еще больше 
комментариев 

к последним 
событиям - на сайте

«Американская дубинушка», 
ухарь-купец, блогер Альфредо, 
выбор напитков для подарка,  
вражеская вылазка в Урюпинске
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«ЗАТО СКОЛЬКО ДЕНЕГ
В ВАС ВБУХАЛИ!»

Кто был в Крыму до «событий», тот 
хранит в своей москальской памяти 
сонный, старенький двухэтажный 
аэровокзал, плохонькую дорогу и 
ощущение уютно-тоскливой забро-
шенности украинской провинции.

И как забыть хищное выражение 
лица аборигена: «Сколько бы, друг 
мой, с тебя содрать?»

Теперь Крым наш. И абориген со-
ответственно тоже.

Что ошарашивает на первой мину-
те. С трапа.

Симферопольский аэропорт. По 
сравнению с сиротским украинским 
это не аэропорт даже - дворец!

Контраст такой, словно ты вышел из 
деревенской захудалой часовенки, а 
вернулся в пахнущий свежим золотом 
и штукатуркой храм.

И тебе надо бы порадоваться обнов-
ке, воскликнуть патриотичное («Мы 
русские! Какой восторг!»).

Но ты - исторически тертый калач. 
Русские за тысячу лет и не такое ви-
дывали...

Поэтому спокойно едешь в Сим-
ферополь.

По новенькой трассе «Таврида», 
которую доделывают толпы рабочих, 
мимо строящейся мегамечети для 
крымских татар, мимо Симферополя, 
погрязшего в русской традиции - бес-
конечно перекладывать плитку, - мимо 
полчищ узбеков, копошащихся в ске-
летах многоэтажек. И через часа два 
пути тебя ждет архитектурный оргазм - 
знаменитый Крымский мост.

И ты, глядя на эту красоту, все для 
себя решаешь: патриот ты, патрио-
тище! Крым стал лучше, Крым стал 
веселее.

Досаждало лишь ворчание абори-
гена.

- Строят и строят, - мрачно наблю-
дал мой восторг водитель. - Днем и 
ночью покоя нет... И две полосы нам 
мало, нам надо три! И зарплата 20 
тысяч... И цены высокие...

- Обычная Россия, - вздыхаю, отме-
чая в аборигене среднерусский пес-
симизм и южное жлобство. - В про-
винции у нас всегда так. Зато сколько 
денег в вас вбухали.

- А мне-то что с денег этих, - вор-
чит. - Ты с материка. Не понимаешь...

- Что не понимаю?
- Украина из Крыма ушла, а Рос-

сия не пришла.
- Так вот она, - пожимаю плечами, 

не понимая (пока), о чем он?
Все вокруг дышало оптимизмом и 

железобетонной уверенностью - вот 
именно этот Проект Русского Мира 
наконец-то удачен.

И я любовался им, машинально 
подсчитывая.

За этим, собственно, я и приехал 
сюда - считать.

ЗАГАДОЧНОЕ «ЧКХ»
Меня всегда интересовало, а что 

значит «Крымнаш»? Не идеологи-
чески (в России даже самые сладкие 
идеи недолговечны). По-хозяйски.

Коль Крым наш (по опросам 
ВЦИОМа, так считают 77% россиян), 
то русский человек словно помещик, 
отдавший управляющему деньги, дол-
жен поинтересоваться: где они?

Ведь только официально (по дан-
ным вице-премьера Крыма Ирины Ки-
вико) в полуостров инвестировали 659 
миллиардов казенных, то есть при-
надлежащих русскому народу рублей 
(не считая 200 миллиардов долларов, 
которые Россия, по подсчетам главы 
Счетной палаты РФ Кудрина, потеряла 
от санкций).

В следующие 3 года, заявил Дмитрий 
Медведев, российское правительство 
инвестирует в полуостров еще 309,5 
миллиарда, из-за чего Крым станет 
безусловным триллионным лидером 
среди дотируемых территорий, обо-
гнав даже Чечню.

Стратегически вроде бы правильно. 
Для развития экономики, для прито-
ка частных денег, для строительства 
заводов, ферм, санаториев нужна ин-
фраструктура. Дороги. Мосты. Аэро-
порты...

Это недешево, но в будущем 
(по идее) окупится. Крым станет 
самодостаточным и зажиточным. 
Плюнув на санкции и на рынки Ев-
ропы, США и Китая, сюда приедут 
инвесторы. Пусть пока наши, рус-

ские. Рисковые. Которых следует хо-
лить, лелеять, на руках носить.

Это если рассуждать с точки зрения 
общемировой, стандартной логики.

Ведь бесконечно тратить из бюджета 
миллиарды на райский уголок в ущерб 
какой-нибудь псковско-амурско-
тверской глубинке не по-хозяйски.

Новообретенный Крым должен 
(пусть когда-нибудь!) отбить вложен-
ные в него деньги - хотя бы потому, 
что у матушки-России не всегда будут 
лишние триллионы, чтобы поддержи-
вать на плаву убыточных детей.

Поэтому премьер Медведев и запо-
ведовал главе Крыма Аксенову: «Бе-
регите бизнес!»

«Дмитрий Анатольевич поручил 
беречь инвесторов, которые готовы 
вкладывать средства в проекты в Кры-
му», - сообщил в соцсетях Аксенов. 

И поклялся прикрепить к каждому 
инвестору по чиновнику и дать свой 
номер сотового. Дескать, будут про-
блемы - звони.

Но инвесторы позвонили... мне.
Знакомые, вложившие деньги в 

«Крымнаш», не знали, с чего начать...
- Цирк! Чертов крымский цирк! - 

шумели они. - Здесь живут странные 
люди!

- Вы знали, куда ехали, умники... - 
сочувствую.

- А ты знаешь, что такое ЧКХ?
- ?
Стон. Начинаю припоминать... 

ЧКХ, ЧКХ... Вспомнил! Мудрые 
крымские традиции. А если проще - 
Чисто Крымская Херня.

ИСТОРИЯ ПЕРВАЯ -
ЕВРОПЕЙЦЫ

В Симферополе меня ждала таин-
ственная встреча.

С представителем известной евро-
пейской фирмы, которая решилась, 
несмотря на санкции, построить в 
Крыму завод.

Представителем европейского 

бизнесмена, приехавшего ко мне на 
встречу, оказался нервного вида че-
ловек по имени Майкл, который пе-
чально попросил поклясться: ни имя 
инвестора, ни его страну я не назову 
публично никогда. И дело не только 
в санкциях.

- Нас уже вычислили европейцы, - 
хмурится Майкл. - Хозяина недавно 
предупредили: мы знаем, что ты вло-
жил деньги в Крым. Дескать, поду-
май, стоит ли? И какие у тебя будут 
теперь сложности.

- Это изменило его планы?
Майкл усмехнулся.
- Лучше спросите, как европейцы 

узнали о планах в Крыму?
- Как?
- С Крыма и ушла информация, - 

нервно смотрит в окно Майкл. - Вот 
что обидно.

- Но вы же им деньги привезли, ра-
бочие места создаете. Зачем?

- Серьезные деньги и очень нужный 
экономике Крыма проект! - кивает 
бизнесмен и ищет слова, как бы объ-
яснить...

- А вы знаете, что такое ЧКХ? - на-
конец спросил он...

Первые месяцы у европейских ин-
весторов складывались волшебно. 
Землю выкупили у собственника - 
одной украинской компании.

Проект поддержан правительством 
Крыма (которое, видимо, предвку-
шало торжественное перерезание 
ленточки на открытии хоть какого-
нибудь нового производства. - Авт.).

- Да здесь всех принимают на 
ура, - подтвердит потом директор 
юридической фирмы, консульти-
рующей материковых инвесторов, 
Роман Селезнев. - Чиновники здесь 
хорошие продажники. Инвесторов 
они встречают с распростертыми 
объятиями - мы, дескать, за вас! 
Связи в любых министерствах, все 
разрулим. Но нельзя забывать: для 
чиновников главное - отчетность. 
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В 2014 году всем казалось, что Россия на волне эйфории от присоединения Крыма быстро сделает 
из него блистательную витрину. Но менталитет местных чиновников и обывателей тормозит процесс.

Почему из Крыма выживают       русский бизнес
Владимир ВОРСОБИН

Журналист «КП», не бывавший в Крыму после его 
возвращения, приехал и поразился разнице!

Еще больше его удивило, что сюда, несмотря на 
санкции, рискуют вкладывать деньги российские и 

иностранные инвесторы. 
Но их отсюда буквально гонят. Как 

же так?
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Евгений СТОЯНОВ  
(«КП» - Екатеринбург»)

Честный разговор о взятках, 
угрозах и жалости 
к подсудимым.

От некоторых приговоров россий-
ских судов бросает в дрожь. Тюрьма за 
кражу шоколадки, и при этом - пустя-
ковый штраф за хищение миллионов. 
Что в голове у этих людей в черных 
мантиях, как они принимают решения, 
кто на них давит и почему судье про-
ще признать человека виновным, чем 
оправдать? Об этом на условиях ано-
нимности «КП» рассказал действую-
щий судья с 20-летним стажем.

РАВНОДУШИЕ СТАНОВИТСЯ 
НОРМОЙ

Судьями становятся по-разному: 
кто-то приходит из прокуратуры, кто-
то из полиции, есть судьи - бывшие 
адвокаты или юрисконсульты. Сейчас 
судьями назначаются пожизненно. И 
ты все время ощущаешь себя как на 
пороховой бочке: невозможно пред-
угадать, как тебе аукнется дело, рас-
смотренное тобой 5 или 10 лет назад.

Если раньше было важно, чтобы су-
дья правильно писал определения и по-
становления, то последние лет шесть 
важнее, чтобы он делал все очень бы-
стро. А еще: раньше старались набирать 
умных, сейчас - покладистых. Люди 
при таком подходе разучились думать 
и принимать решения самостоятель-
но. Самое ужасное - равнодушие к 
судьбам людей и всего дела. Это ста-
новится насаждаемой нормой, пре-
вращая судейский корпус в аморфное 
тело, которым легко управлять.

КАК НА НАС ДАВЯТ
На судей давят часто, но никогда 

не делают это напрямую. Например, 
может позвонить председатель су-
да или его помощник и начать рас-
спрашивать: «А почему дело так долго 
рассматриваете? А что случилось?». 
Обычно такое бывает, когда дела ка-
саются крупных промышленных хол-
дингов или чиновников.

Хотя у обычных жуликов тоже есть 
механизмы давления на суд. Жалобы 
летят куда только можно: председа-
телю суда, в коллегию, Верховный 
суд. Бывает, умышленно затягивают 
процесс, чтобы истекли разрешенные 
законом сроки следствия. Заявляют 
всевозможные ходатайства: просят 
провести экспертизы, вызвать новых 
свидетелей, провести очные ставки и 
так далее. На это все у судьи уходит 
много времени. А рассмотреть дело 
надо: сроки поджимают, другие дела 
на подходе, отпуск по графику...

Однажды я пошел на хитрость, 
сказал: ребята, если будете себя так 
вести, то никаких свиданий с род-
ственниками во время процесса у 
вас не будет. Формально свидания 
с родственниками разрешены толь-
ко после оглашения приговора. Но 
возможны и исключения, свидания 
может разрешить руководство СИЗО, 
но для этого нужно и разрешение от 
судьи, который рассматривает дело. 
После этого они перестали затягивать 
процесс. Если ты с обвиняемыми об-
щаешься по-человечески, то обычно и 
они с тобой так же.

БЫВАЮТ ЛИ УГРОЗЫ?
Бывают. Я имею в виду те, которых 

действительно следует опасаться. 
Крики и ругань во время процесса - 
это просто эмоции, а однажды, когда 
я зачитывал приговор, подсудимый 
перерезал себе вены. Пронес за ще-
кой бритву, видимо, конвой недо-
смотрел. Неприятное зрелище было.

Но когда идут убивать, то обычно не 
предупреждают - приходят и убивают. 
Это мы о жуликах толком ничего не 
знаем, а они все подмечают, даже 
какой помадой красится женщина-
судья. Кто строже, кого чем можно 
разжалобить, на кого можно нада-
вить, а на кого не подействует. На 
мой взгляд, практика угроз судьям 
больше распространена в южных ре-
гионах нашей страны. Там их и уби-
вают чаще.

У меня были такие дела, когда у 
свидетелей ноги подкашивались от 
страха, да и у самого холодок по спи-
не пробегал. Чего ждать от некоторых 
преступников - непонятно. В слож-
ных ситуациях к судье и его семье 
приставляют охрану. Правда, сразу 
после приговора ее 
снимают, счи-
тается, что 
судье опас-
ность больше 
не грозит.

ДАЮТ ТЕМ, КТО БЕРЕТ
Мне предлагали взятку только 

один раз. Адвокат давал две тысячи 
долларов. Я отказался. Потом узнал, 
что подсудимые давали адвокату на 
подкуп судьи 22 тысячи долларов. В 
итоге они пошли другим путем - за-
несли прокуратуре. И во время пре-
ний гос обвинитель вдруг неожидан-
но переквалифицировал им статью 
на менее тяжкую - с разбоя на гра-
беж. Я это все понимал и влупил по 
максимуму, который был предусмо-
трен для той статьи, - семь лет.

Деньги обычно дают тому, кто берет, 
преступники прекрасно знают, кому 
занести. Эта информация очень бы-
стро распространяется, и ходоки идут 
целенаправленно. Вообще для судей 
существует журнал, в который они 
должны внести случаи «внепроцессу-
ального общения», то есть предложе-
ние взятки. А вот у присяжных такого 
нет. С кем они общаются вне процес-
са, никто не знает. Сил и средств сле-
дить за ними просто нет. Уже сейчас 
есть случаи подкупа целой коллегии, а 
что будет дальше - никто не знает...

ПРО НЕСПРАВЕДЛИВОСТь
Часто бывают случаи, когда опера 

вешают на человека преступления, 
которые тот не совершал. Как пра-
вило, это серии, например, кражи 
велосипедов. Серии всегда тяжело 
раскрываются. А операм нужно вы-
полнять показатели. Когда 
они ловят преступника с 
поличным, то говорят 
ему: «Возьми на се-
бя серию, какая тебя 
разница? Все равно 

будешь сидеть, а так дело рассмо-
трят в особом порядке, получишь 
минимальный срок». Могут что-то 
предложить взамен: домой свозить, 
с родными пообщаться или еще что-
то.

Обычно судья сразу понимает, что 
подсудимого «нагрузили». Это видно 
по делу. Например, во время послед-
него преступления жулика взяли с 
поличным, а по предыдушим эпи-
зодам у него везде явка с повинной. 
То есть, скорее всего, в реальности 
он совершил только последнее пре-
ступление, а остальными его «до-
грузили».

Выходов из такой ситуации у су-
дьи несколько: если все согласны, 
можно рассмотреть дело, как есть. 
Другой - убедить гособвинителя, что 
доказательств нет. Тогда он откажется 
от обвинения, и уголовное преследо-
вание либо прекратится, либо дело 
вернется в прокуратуру.

Но если гособвинитель на это не 
идет, наступает самый сложный и 
трудозатратный процесс - оправ-
дывать подсудимого. Затратный 
потому, что надо все досконально 
проверить, всех вызвать, допросить 
и написать убедительный приговор, 
а это далеко не у всех получается.

Поэтому чаще и проходит особый 
порядок - он наименее трудоемок. В 
этом случае наказание просто регули-
руют, назначая срок как за одно пре-
ступление. Тогда и жалоб нет, и все 
довольны. У оперов раскрываемость 
повысилась, у суда дело быстро рас-
смотрено, а осужденный получил 
срок, на который рассчитывал.

Однажды я рассматривал апелля-
цию по рецидивисту. Его признали 
виновным в серии из пяти краж. Но 
суд первой инстанции дал ему не два 
года, как обещали опера, а четыре, 
то есть по верхнему пределу. Он по-
дал апелляцию, где заявил, что со-
вершил только одну кражу, а не всю 
серию. Во время одной кражи он на-
ходился в СИЗО, а во время другой 
был в какой-то глухой деревне, ре-
монтировал школу. Я запрашиваю 
документы, приходят ответы, да, 
действительно, он говорит правду. 
В общем, я осудил его только за одну 

кражу, а не за всю серию.
А бывает еще, что 
вред и наказание 
несоизмеримы. 
Например, по ста-
тье за «незаконный 
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Чем громче дело, тем большее давление испытывают судьи. 
Можно только предполагать, под каким прессом находился судья, 

выносивший приговор по делу уфимской дознавательницы, 
обвинившей трех офицеров полиции в изнасиловании.
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- Свободу Юрию 

Деточкину!  
А вас, вороватые торгаши 
и продажные чиновники, 

сажать надо!

 
- Для нас, элиты, 

должен быть особый 
Уголовный кодекс!

Знаменитый кадр судебного заседания из комедии 
Эльдара Рязанова «Берегись автомобиля».
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оборот драгметаллов» предусмотрен 
штраф от 100 000 рублей. Реальные 
дельцы попадаются, но редко. Чаще 
бывает, что человек выковыривает 
из старой бытовой техники сере-
бряные контакты и звонит по объ-
явлению «Куплю серебро». А это 
объявление дали опера. «Преступ-
ника» задерживают, идет следствие, 
потом суд. Формально состав пре-
ступления есть, а если вдуматься, в 
чем тут вред? 

ИНОГДА НА ПРОЦЕССЕ 
ВРУТ ВСЕ

Если ты хорошо знаком с мате-
риалами дела, то обычно заранее 
знаешь, какое решение примешь. 
Но так бывает не всегда. Бывает, 
начинаешь писать обвинительный 
приговор - не пишется, пишешь 
оправдательный - то же самое.

Иногда понимаешь, что на процессе 
все врут: жулики, потерпевшие, сви-
детели… Часто так бывает в делах по 
мошенничеству. Тогда ты собираешь 
по максимуму всю информацию и 
долго ее анализируешь. Читаешь де-
ло, ищешь решения пленумов Вер-
ховного суда, изучаешь практику по 
аналогичным делам. Это сложный 
процесс, просто его не видно людям. 
Бывают дела, в которых, не вникнув 
в технические тонкости, разобраться 
невозможно.

ПРО ЖАЛОСТЬ К ПОДСУДИМЫМ
Разжалобить судью пытаются од-

ними и теми же приемами: мало-
летние дети, иждивенцы, болезни. 
К ним судьи уже привыкли. И при 
вынесении приговора руководству-
ешься не эмоциями, а Уголовным 
кодексом. Хотя, конечно, есть «вил-
ка судейского усмотрения». Границы 
по ней довольно большие. Допустим, 
статья 111 («умышленное причине-
ние тяжкого вреда здоровью»). Если 
потерпевший умер, то это четвертая 
часть статьи, а если получил тяжкий 
вред здоровью, то первая. Парадокс 
в том, что сейчас судья может при-
знать преступника виновным по 
первой части и дать ему четыре года 
колонии. Но такой же срок преступ-
ник может получить и по четвертой 
части, когда потерпевший умер.

В этом случае смотришь на поведе-
ние подсудимого. Обычно сразу видно: 
этого и максимальный срок ничему не 
научит, а этому хватит двух месяцев 
СИЗО, чтобы он больше не возвра-
тился на преступный путь.

У меня был случай, который я пом-
ню до сих пор. Судил бабушку по 
статье 327 («подделка, изготовление 
или оборот поддельных докумен-
тов»). У нее был фальшивый доку-
мент, который позволял бесплатно 
ездить на  транспорте. Ее дочь была 
наркоманкой, устроила дома при-
тон. К дочери приходили друзья, 
которые регулярно били эту бабуш-
ку. Дочь продала из дома все, что 
можно, например, диван. Бабушка 
спала на полу, и у нее не было денег 
даже на еду. В итоге дочь умерла от 
передоза. А этот поддельный доку-
мент бабушке дал опер, который за-
нимался делом ее дочери. Он просто 
хотел ей помочь, зная, что у женщи-
ны нет денег ни на что.

Так вот, по этой статье обычно 

наказывают штрафом, но бабуш-
ка умоляла дать ей срок, так как у 
нее не было денег. Когда ее взяли с 
фальшивкой, она ехала на могилу к 
дочери. Я смотрю на гособвинителя, 
а у нее в глазах слезы, и у всех, кто 
был на процессе, - тоже. К счастью, у 
меня были основания для прекраще-
ния дела. Но такие истории редки.

ОПРАВДАНИЕ - РЕДКОСТЬ
В каждом регионе есть средний по-

казатель по обвинительным и оправда-
тельным приговорам. Обычно судьи 
стараются существенно не превы-
шать средний по региону показатель 
по оправданиям. Иначе, к примеру, 
могут понизить твою категорию.

Понимаете, оправдательный при-
говор - это всегда ЧП. Получается, 
следствие плохо работало, а проку-
ратура зря утверждала обвинитель-
ное заключение? Такой приговор 
бракует их работу.

Мне кажется, в советские годы 
следствию было важно установить 
истину, а сейчас больше - доказать 
вину. Но все-таки я считаю, что 
следствие абсолютно незаконно уго-
ловные дела не заводит. Если поднять 
в любом отделе полиции архивы, 
то выяснится, что у них тысячи ма-
териалов, по которым прекратили 
производство или не стали заводить 
дела из-за отсутствия состава пре-
ступления.

Да, суды у нас почти всегда про-
ходят с обвинительным уклоном, но, 
несмотря на это, я не считаю, что это 
сильно критично. Грубо говоря, если 
бы я был полностью независим от 
всех показателей, то судил бы прак-
тически так же.

ПРО ПРИСЯЖНЫХ
Я не против судов присяжных, но 

одно дело, когда это происходит в 
областном суде в крупном городе. 
И совсем другая история, когда это 
какой-то небольшой город в глухо-
мани. Знаете, у нас ведь есть такие 
города, где половина населения сидит 
или скоро сядет, а вторая половина 
их охраняет. Вот в таких городах в 
судах присяжных я ничего хорошего 
не вижу.

Кстати, я иногда читаю в СМИ 
информацию по делу, которое веду. 

Обычно это касается экономических 
дел. Я это делаю скорее для того, 
чтобы понимать расклад сил. На-
пример, идут обвиняемые на кон-
такт с журналистами или наоборот? 
Есть ли сливы по этому делу от след-
ствия? На мое решение информация 
из СМИ никак не влияет. А на суды 
присяжных очень даже влияет, они 
ведь ее принимают за истинную. К 
тому же СМИ нередко подают все 
так, будто им уже стопроцентно из-
вестно, виновен человек или нет.

СПРАВКА «КП»

Кто может 
стать судьей

 ✓ Гражданин РФ с высшим юри-
дическим образованием, без суди-
мостей.

 ✓ С 25 лет можно претендовать на 
кресло мирового, районного, ар-
битражного, конституционного, 
гарнизонного военного судьи на 
региональном уровне. Необходи-
мый стаж работы в области юри-
спруденции - 5 лет.

 ✓ С 30 лет, отработав в юриспру-
денции 7 лет, можно занять место 
в кассационном, апелляционном, 
верховном суде региона.

 ✓ Судьей Верховного суда РФ мож-
но стать с 35 лет (требуемый стаж 
работы - 10 лет).

 ✓ С 40 лет при стаже работы 15 лет 
можно становиться судьей Консти-
туционного суда РФ.

 ✓ У претендента не может быть 
двойного гражданства или вида на 
жительство в другой стране.

 ✓ Кандидат должен пройти медко-
миссию и сдать квалификацион-
ный экзамен. В судьи не возьмут 
человека, состоящего на учете в 
наркологическом или психонев-
рологическом диспансере.

 ✓
(Ст. 4 Закона «О статусе судей в 

Российской Федерации».)
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Есть что сказать? 
Ждем ваших 
откликов на сайте

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч





Россия
www.kp.ru 1314.01.2020Здоровье

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Ляйсан назвала пять способов по-
худеть после праздничного перееда-
ния - они достаточно простые, но 
отлично работают.

«Этот пост для тех, кто уже наотме-
чался и приходит в себя, - написала 
Утяшева на своей страничке. - Ка-
никулы - отличное время для переза-
грузки и формирования новых пище-
вых привычек без стресса! Особенно 
после безудержного новогоднего ху-
лиганства. Делюсь тем, что помога-
ет мне не набрать вес в каникулы и 
плавно вернуться в рабочий режим.

 ✓ По чуть-чуть уменьшаю порции 
до половины;

 ✓ если вы еще не отказались от муч-
ного, то самое время!

 ✓ Обратите внимание на сладкое. 
Сахар предлагаю поменять на по-
лезный: фрукты, сухофрукты, па-
стила;

 ✓ добавляю смузи из имбиря с 
сельдереем;

 ✓ перед едой за 30 минут пью во-
ду».

В качестве примера спортсменка 
привела свой собственный еже-
дневный рацион. В основном ее 
меню состоит из овощей - отвар-
ных, тушеных или приготовлен-
ных на пару. Вместо мяса гим-
настка ест рыбу или креветки.

«Мое меню начиная с 4 января:
●  гречка, черный рис, кускус, ки-

ноа, булгур;
●  овощные супы, отварной каба-

чок, морковь, брокколи, спаржа;
● рыба/креветки;
● полпорции сырых овощей.
● И зелень, много зелени.
●  Фрукты: манго, яблоки, папайя, 

грейпфруты, мандарины, апель-
сины, гранат, киви, хурма, яго-
ды».
Ляйсан начала строго следить 

за своим рационом, после того 
как набрала 39 килограммов. В 20 
лет из-за травмы Утяшева попроща-
лась со спортивной карьерой и мо-
ментально начала прибавлять в весе. 
Гимнастка переживала депрессию и 
заедала ее.

- Я лежала дома на диване, жале-
ла себя, ела все подряд и смотрела 
фильмы - что же я там в жизни про-
пустила? - рассказывала Утяшева в 
интервью телеведущей Лауре Джу-

гелии. - В итоге, когда мне позво-
нила Ирина Александровна Винер 
и сказала: «Мась, здесь чемпионов 
чествовать будут, ты давай, прихо-
ди» - я ответила: «Ирина Алексан-
дровна, вам лучше это не видеть. Я 
разъелась так, что в мамины штаны 
не влезаю». А мамины штаны - это 
размер L. 39 килограммов лишнего 
веса! Ирина Александровна говорит: 

«Так, завтра - ко мне!» Когда она ме-
ня увидела, то сказала: «Ты что с со-
бой сделала? Тебе нельзя быть тол-
стой! У тебя сразу морда становится 
как сковородка!».

С тех пор Ляйсан придерживается 
правильного питания и тренируется 
в спортзале. Гимнастке удалось под-
ружить со спортом и мужа - шоуме-
на Павла Волю. На ютуб-канале она 
рассказывает о секретах похудения и 
дает советы всем желающим привести 
свое тело в порядок.

Подготовила Ирина СУХАНОВА.

Еще больше 
новостей о жизни 
звезд - на сайте
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5 проверенных способов 
похудеть после новогодних 
застолий от Ляйсан Утяшевой

Ляйсан давно оставила спортивную карьеру, родила двоих детей, 
случалось, набирала лишнего (как на фото слева, сделанном 

в 2013 году и размещенном на обложке башкирского журнала 
«Ватандаш»). Но уже много лет Утяшева в идеальной форме.
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Дмитрий БУРДАНОВ

Долгоиграющая 
история развода 
Лолиты Милявской 
с пятым мужем, 
тренером по сквошу 
Дмитрием 
Ивановым, обрастает 
подробностями. 

Еще в конце прошлого года 
артистка объявила, что будет 
добиваться признания брака 
фиктивным. Адвокат певицы 
Сергей Жорин уверен, что 
молодой супруг (Иванов млад-
ше Лолиты почти на 12 лет) с 
самого начала не планировал 
строить с ней семью и жил 
под одной крышей ради полу-
чения израильского граждан-
ства. Напомним, Милявская 
оформила его на законных 
основаниях - у нее еврейские 
корни, в Израиле похоронен 
ее отец. А Иванову, как закон-
ному супругу, паспорт достал-
ся автоматом. И когда бумаги 
были получены, вскрылся тай-
ный роман фитнес-тренера с 
косметологом из Белоруссии 
Ольгой Кулиевой. 

- Мы хотели бы вызвать Ку-
лиеву в суд для дачи показа-
ний, - рассказал «КП» Жорин.

Кроме того, у стороны за-
щиты появился еще один весо-
мый аргумент против Дмитрия 
Иванова: похоже, аналогичную 
авантюру с женитьбой ради 
гражданства, только россий-
ского, он проделывал и до 
Лолиты.

- До знакомства с Лолитой 
он был женат на даме значи-
тельно старше себя, - продол-
жает адвокат. - Брак с женщи-
ной 1954 года рождения (сам 
Иванов - 1975 года рождения. - 
Авт.) был зарегистрирован 29 
мая 2009 года, а расторгнут 
в январе 2010-го. За это вре-
мя Иванов, который родом из 
Белоруссии, получил граж-
данство РФ и стремительно 

развелся. Не исключено, что 
это был фиктивный брак, но 
подтвердить это можно лишь 
по судебным запросам - о них 
мы и ходатайствуем. Лолита 
ничего не знала об этом браке.

Тем временем первую побе-
ду в суде певица уже одержа-
ла. Дмитрий Иванов пытался 
обжаловать ее иск о призна-
нии брака фиктивным, но на 
днях Басманный суд Москвы 
отклонил эту жалобу. В бли-
жайшее время дело будет на-
правлено для рассмотрения в 
районный суд.

 ■ МЕЗАЛЬЯНС

У молодого мужа 
Лолиты нашлась тайная 
65-летняя супруга
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Лолита хочет признать 
свой брак  

со спортсменом 
Дмитрием Ивановым 

(на фото вверху) 
фиктивным. 
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Говорят, это тайная 
пассия Иванова - 
белоруска Ольга.

Александр РОГОЗА

По одной из версий, 
девушку могли 
вытолкнуть из окна.

В ночь на 11 января Ксению 
нашли на тротуаре в самом цен-
тре Москвы. Дворник услышал 
стоны. Подошел и увидел девуш-
ку в легкой одежде, без обуви. 
Попробовал поднять несчаст-
ную, но понял, что у нее тяже-
лые травмы, и вызвал скорую. 
Позже выяснилось, что девушку 
зовут Ксения Пунтус, она модель. 
21-летнюю Ксению доставили 
в больницу. У нее сломаны обе 
ноги, тяжелая травма головы. 

Накануне девушка отдыхала в 
одной компании с сыном актри-
сы Анны Михалковой - внуком 
кинорежиссера Никиты Михал-
кова. Андрею Бакову 20 лет. По 
словам знакомых Пунтус, по-
сле веселых посиделок девушка 
уехала с парнем к нему домой, в 
центр города. А потом ее находят 
без теплой одежды на улице с 
тяжелыми переломами... 

По одной версии, Ксения 
могла выпасть из окна (кварти-
ра Андрея Бакова находится на 
третьем этаже) - случайно или 
не очень. Друзья же считают, что 
девушку избили и вынесли на 
улицу. Об этом заявила в соцсе-
тях модель Алеся Кафельникова, 
дочь известного теннисиста Ев-
гения Кафельникова: «Она была 

на вечеринке с кучей моих зна-
комых, родители которых сде-
лают все, чтобы никто не узнал 
правды. Произошло что-то не 
то. Но те, кто был на вечеринке, 
все отрицают. Якобы ее отвезли 
домой к парню - и на этом всё».

Сам Баков ничего толком объ-
яснить не может. Когда к нему 
пришли полицейские, он якобы 
спал и уверяет, что с Ксенией 
расстался несколько часов на-
зад и она была в добром здравии.

- Ксения сейчас находится в 
стабильно тяжелом состоянии в 
Боткинской больнице, - расска-
зала «КП» агент модели Лилия.  
Из-за травмы головы девушка 
почти ничего не помнит. В поли-
ции историю не комментируют.

Больше 
подробностей  

и фото -  
на сайте kp.ru

21-летнюю модель  
нашли в центре Москвы 
с переломами
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Андрей Баков уверяет, 
что не имеет отношения 

к случившемуся.

Ксения - модель и актриса, снималась в клипе группы «На-На».
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Ирина ВИКТОРОВА

74-летний Евгений Петросян не прекраща-
ет телевизионную и гастрольную деятельность. 
После новогодних праздников уже 5 января он 
дал большой концерт в Москве, а потом уехал 
на гастроли, расписанные на год вперед. Он 
востребован и на больших, и на корпоративных 
выступлениях.

А вот его экс-супруга, 66-летняя Елена 
Степаненко, не гонится за заработком: име-
ет сбережения и, возможно, рассчитывает на 
результаты дележки имущества (точка в этом 
вопросе еще не поставлена). Во всяком случае 
в прошлом году Степаненко выступала только 
летом на курортах и дала еще пару спектаклей 
осенью и в декабре - за год у нее столько кон-
цертов, сколько у бывшего мужа за месяц. 
Ближайший концерт Степаненко в 2020 году - 
только 7 марта в Санкт-Петербурге.

Пропала Степаненко и из телепрограмм быв-

шего мужа. Но вовсе не из-за козней Петрося-
на, а по своей воле. Об этом в «Пусть говорят» 
рассказала актриса «Петросян-шоу» Оксана 
Невежина:

 - Мне Евгений Ваганович говорил, что он мно-
го раз приглашал Елену Григорьевну сниматься 
в «Петросян-шоу. И вот сейчас звал. Но Елена 
Григорьевна отказывается.

В этой же программе концертный директор 
Кирилл Пуртов объяснил малое количество 
концертов Елены Степаненко тем, что она не 
заинтересована в выступлениях:

- Я вел переговоры с Еленой Григорьевной. 
Переговоры она ведет сама, у нее нет ни 
концертного директора, ни администратора. 
Предлагал ей сделать маршрут с концерта-
ми по Сибири, на что она ответила, что не 
ездит поездами. До финансовых вопросов 
обсуждение даже не дошло. И мои коллеги 
также с ней вели переговоры о гастролях  - 
без результата… 

 ■ ИЗ СЕРДЦА ВОН

Петросян позвал Степаненко  
в свое шоу, но она отказалась






